

Actualités économiques

Nigéria - Ghana

Semaine 50, du 7 au 13 décembre 2020

Le Service économique régional d'Abuja vient de publier une présentation des Etats fédérés au Nigéria. A travers ce travail de monographies, qui n'avait encore jamais été réalisé en langue française, nous avons voulu illustrer la diversité géographique, politique, économique et institutionnelle de chaque Etat fédéré. A partir de ce fichier, le lecteur aura à sa disposition les éléments d'information clés permettant de comprendre la spécificité de chacun de ces Etats. L'ensemble de ces fiches a vocation à être mis à jour régulièrement, suivant les changements politiques, la parution de statistiques plus récentes et l'implantation de nouveaux projets conduits par les entreprises françaises. Vous pouvez télécharger ce document sur notre site internet via le lien suivant : <https://www.tresor.economie.gouv.fr/Pays/NG/presentation-des-etats-federes-du-nigeria>

- Nigéria : les échanges commerciaux en hausse de 34,15% au troisième trimestre; l'inclusion financière évaluée à 63,2% ; démarrage de la ligne de chemin de fer Lagos-Ibadan ; énergies renouvelables : l'UE alloue 10 MEUR supplémentaires au Nigéria ;

- Ghana : la Commission électorale annonce la victoire du Président sortant Nana Akufo-Addo à l'élection présidentielle ; construction de la première phase d'un projet solaire hybride par le Powerchina International Group Limited.

Le chiffre de la semaine

206 millions

C'est la dernière estimation du nombre d'habitants au Nigéria, qui demeure le pays le plus peuplé d'Afrique et le 7^{ème} dans le monde. La population aurait crû de 2,6% soit +5,2 millions de personnes, un chiffre comparable à celui de la Chine (+5,5 millions).

Source: National Population Commission

Nigéria

Les échanges commerciaux en hausse de 34,15% au troisième trimestre.

D'après les données du Bureau national des statistiques, les échanges commerciaux entre le Nigéria et ses partenaires auraient atteint 8 374 Mds NGN (soit 22,2 Mds USD) lors du troisième trimestre de cette année. Cela représente une hausse de 34,15% par rapport au deuxième trimestre mais une baisse de 8,85% en glissement annuel. Les importations ont progressé de 33,77% pour atteindre 5 381 Mds NGN (14,2 Mds USD) soit le montant le plus élevé sur un trimestre depuis 2017. Celles-ci se composent principalement de produits manufacturés (68,78%), de matières premières (13,2%), de pétrole raffiné (13%) et de produits agricoles (9,4%). La Chine arrive toujours largement en tête des pays fournisseurs avec près d'un tiers des parts de marché (30,5%) suivie des Etats-Unis (9%) et des Pays Bas (8,2%). La part du commerce intra-africain reste particulièrement faible, seulement 3% des importations nigérianes provenant du continent. Les exportations ont représenté 2 993 Mds NGN (7,9 Mds USD) enregistrant une progression de 34,85% par rapport au deuxième trimestre. Elles restent largement dominées par les hydrocarbures, le pétrole brut pesant pour 81% et le gaz naturel pour 9,3% du total. Conséquence de la chute des cours du pétrole suite à la pandémie, les exportations dans ce secteur affichent, ce trimestre encore, leur plus faible niveau depuis la reprise de 2017. L'Inde reste le premier client du Nigéria concentrant 16,7% des ventes nigérianes à l'étranger ce trimestre, suivie par l'Espagne (11%) et les Pays-Bas (7,6%). A noter à nouveau le faible poids du commerce intracontinental : 15% des biens exportés ont pour destination un pays africain. Au total le déficit commercial s'établit à 2 389 Mds NGN (soit 6,3 Mds USD) sur ce trimestre, un record depuis 2017.

L'inclusion financière évaluée à 63,2%.

D'après les dernières estimations de la Banque centrale, le taux d'inclusion financière aurait atteint 63,2% fin 2018. Cela représenterait une progression de près de 5 points de pourcentage par rapport aux estimations précédentes datant de

fin 2017, lorsque l'inclusion financière se situait à 58,4%. Au total, plus d'un tiers de la population nigériane (36,8%) n'aurait eu aucun accès à des services financiers en 2018. Le taux d'exclusion financière reste bien plus marqué pour les femmes (41,4%) que pour les hommes (32,6%). Afin d'y remédier, le gouvernement a lancé la *Nigerian National Financial Inclusion Strategy* fin 2012. L'objectif est d'atteindre un taux d'inclusion financière de 80% d'ici la fin de l'année 2020 alors qu'en 2010, ce chiffre se situait à 53,7%.

Démarrage de la ligne de chemin de fer Lagos-Ibadan.

[Cette semaine, les premiers passagers ont inauguré la ligne Lagos-Ibadan, première double voie à écartement standard d'Afrique de l'Ouest.](#) Ce projet de 1,5 Md USD a été financé par la *China Civil Engineering Construction Corporation* et mis en œuvre par la CRCC : *China Railway Construction Corporation*. Les locomotives diesel et leurs wagons ont également été importés de Chine. La ligne, longue de 156 kilomètres, dessert 10 gares en 2h40 pour cette première phase de test. A l'avenir elle devra établir la liaison en deux heures. Le prix du voyage est de 2 500 NGN (6,5 USD) pour la classe économique et de 6 000 NGN (16 USD) pour la première classe. Pour l'heure, une seule liaison quotidienne est mise en place mais dès janvier 16 liaisons seront assurées chaque jour entre les deux villes. Chaque train devrait transporter 588 passagers, en accord avec les normes sanitaires liées à la pandémie de la Covid-19. Ce tronçon s'inscrit dans le programme de réhabilitation du réseau nigérien initié en 2006 par la signature d'un contrat de 8,3 Mds USD avec la *China Civil Engineering Construction Corporation*. Sur les 4 000 kilomètres du réseau ferré nigérien à restaurer, la liaison Abuja-Kaduna avait déjà été achevée en 2016.

Energies renouvelables : l'UE alloue 10 MEUR supplémentaires au Nigéria.

[L'Union Européenne a décaissé 10 MEUR supplémentaires dans le cadre de sa facilité de financement *Climate Investor One*, pour le développement d'énergies renouvelables au Nigéria.](#) Initialement, 30 MEUR avaient été alloués à cette facilité de financement. Ce complément pourrait permettre de débloquer 100 MEUR d'investissements privés pour des projets énergétiques. Le *Climate Investor One*, créé par l'Union Européenne, est géré par le *Climate Funds Managers* (CFM) en coopération avec la Banque Néerlandaise de Développement (FMO) et Samlan, une société d'investissement sud-africaine. Il doit en priorité permettre de financer des projets à destination des populations vulnérables, dont un des projets phare est KONEXA : une centrale solaire à Kaduna d'une puissance de 30 MW qui doit être construite en 2021. Le décaissement de cette facilité est rendu possible par l'approbation en 2020 par l'Union Européenne du *Nigerian Renewable Energy Programme*, prévoyant de créer 150 MW à partir de sources renouvelables tout en promouvant le développement local et l'aide aux populations démunies grâce aux investissements du secteur privé.

Ghana

La Commission électorale annonce la victoire du Président sortant Nana Akufo-Addo à l'élection présidentielle.

[Le 9 décembre 2020, la Commission électorale du Ghana a annoncé la victoire du Président sortant Nana Akufo-Addo à l'élection présidentielle.](#) Lors de ce scrutin qui l'opposait au précédent Président John Mahama, il a obtenu sa réélection avec 51,3% des votes exprimés, soit près de 6 731 000 votes comptabilisés au 9 décembre. John Mahama a pour sa part récolté 47,4% des votes, soit environ 6 213 000 voix. Le reste des votes exprimés se répartit vers les candidats de plus petits partis qui bénéficient de 1,3% des scrutins exprimés, parmi lesquels Christian Andrews avec 106 000 voix soit 0,8% des votes. Les électeurs se sont fortement mobilisés. Avec 13,4 millions de votants pour 17 millions d'inscrits, l'abstention atteint 21%. Malgré l'annonce de la Commission électorale, ces résultats ont été accompagnés de contestations dans le pays. Le chef de l'opposition au Parlement Haruna Iddrisu a annoncé que le *National Democratic Congress* s'opposait aux résultats annoncés. La police a par ailleurs recensé 21 événements violents directement liés au processus électoral, à l'origine de cinq morts.

Construction de la première phase d'un projet solaire hybride par le Powerchina International Group Limited.

[Le premier système photovoltaïque flottant de 5 MW, installé dans le réservoir du barrage de Pwalugu, a été inauguré par le Président Nana Akufo-Addo le 2 décembre.](#) Cet événement a marqué le début de la première phase (50 MW) d'un projet solaire hybride (250 MW) construit par la société chinoise *Powerchina International Group Limited*. Exploitées par la *Volta River Authority*, ces installations solaires devront permettre de développer l'utilisation des énergies renouvelables dans le mix énergétique du Ghana, afin d'atteindre 10% d'ici 2030. La construction du barrage polyvalent de Pwalugu, dans lequel sera donc installée cette centrale solaire, a aussi été attribuée à *Powerchina International Group Limited*. Outre la production photovoltaïque d'électricité, l'installation permettra une production hydroélectrique pour 60 MW et disposera d'un système d'irrigation pour les cultures agricoles attenantes sur 25 000 hectares. La première phase du projet photovoltaïque devrait coûter près de 55,4 MUSD sur un coût prévu de 993 MUSD pour l'intégralité du barrage polyvalent de Pwalugu, financé sur prêt souverain chinois. La *Volta River Authority*, producteur énergétique historique, entièrement détenue par l'Etat, représente la majorité de la capacité de production

installée dans le pays. Elle supervise les sites des barrages d'Akosombo (1 020 MW) et de Kpong (160 MW) et a développé un parc d'usines thermiques autour de Tema et de Takoradi au cours des années 2000.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FRTreasury_NG](https://twitter.com/FRTreasury_NG)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
